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御前崎は第二のふるさと 

灯台を守る会では、灯台 150 周年記念特別講

座を 11 月２日、上岬区コミュニティセンター

で開催しました。 

講師は、昭和 41 年

（1966）から 45 年

（1970）までの幼少

期を御前埼灯台で過

ごした灯台守家族、

永澤洋さん（熱海市）、

「灯台守の仕事や御

前崎の思い出」を語

っていただきました。 

講演の概要を紹介します。 

 

【はじめに】 

  私は３歳の時に御前崎保育園に入園した。父

親から「おまえは『灯台ひろし』と言う名前を

使え。」と言われた。 

御前崎の人は親切で、迷子になった時、何度

か灯台まで連れて来てくれた。 

令和３年に御前埼灯台が国の重要文化財に

指定されたことを知り、自分たちが住んでいた

家が永久保存されたことが嬉しくて家族みん

なで喜んだ。 

御前崎は第２の故郷だと思っている。 

 

【灯台守の仕事】 

 灯台守の身分は、国土交通省海上保安庁の国

家公務員で司法警察官でもあるので、職種によ

っては拳銃を携行する場合もある。 

  灯台守の仕事は、船舶の航行安全ため、「守

灯精神」をもって、灯り（光）を守っている。

それだけでなく、定期的に船との無線交信や気

象観測、通報等を行っている。 

灯台の多くは人里離れた半島の先端だった

り、離れ小島と言った辺鄙な所にあり、インフ

ラに頼ることができないので全て自分たちで

直さなければならない。水は天水、電気は無く

ランプか自家発電、情報にも乏しく、外部から

全く遮断されている。 

父は京都府舞鶴市にある海上保安学校の第

１期生（1950～1952）で、在職 42 年間に 13

カ所の灯台に勤務した。御前崎は４カ所目。 

私が生まれたのはＮＨＫテレビの朝ドラ「お

むすび」に出てくる福岡県糸島市で、父は玄界

灘の無人島にある烏帽子島灯台に１週間交替

で通っていた。嵐のため１か月間も足止めにな

って帰ってこなかったこともあった。 

 御前埼灯台の次は東京都の三宅島灯台で 48

年まで、その次は熱海市の初島灯台、三重県の

菅島灯台、千葉県の野島埼灯台と転勤し、現場

の最後は 57 年から 59 年まで女島灯台だった。

平成元年（1989）から３年（1991）まで初島、

門脇、伊豆大瀬埼灯台を管轄する熱海航路標識

事務所勤務となり、やっと我が家を熱海市内に

家を建てた。 
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【昭和 40年代当初の御前埼灯台職員】 

【守る会員や市民、灯台マニアなど 40人余が聴講】 
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【御前埼灯台の様子と思い出】 

  昭和 40 年初頭の御前埼灯台、正式には「御

前埼航路標識事務所」の職員は７人で、灯台担

当５人、方位信号所無線担当２人だった。 

私たち家族の住まいは灯台脇にある玄関を

入って右側、今の灯台資料館企画展示室だった。 

雨水を生活用水に使うためのタンクが官舎

の両サイドにあった。風呂は１週間に１回、共

同炊事場は今のトイレの北側付近にあり、井戸

もあった。野菜を作る畑は道標やレンガ積み模

型がある所にあった。灯台守の生活は全員が家

族のようなものだった。 

昭和 42 年、３歳の時に御前崎保育園に入園

した。担任は澤入秋代先生（灯台を守る会員）

だった。幼稚園は鈴木詔子先生（同会員）だっ

た。小学校は入学式の日に東京都三宅島灯台へ

の転勤辞令があり、御前崎小学校には１日だけ

の在籍となった。御前崎を離れる時、岬の人が

「途中で食べなさい。」と朝早く起きて搗いて

くれたお餅を持って来てくれた。 

父親も亡くなるまで御前崎の人には感謝し、

「御前崎を邪険にするなよ」が遺言だった。 

三宅島は電気も水道も何もないところで、小

学校まで片道６㎞もあり３年間過ごした。御前

崎は霧が出ないので霧笛装置がないが、霧笛は

空気を圧縮して音を出すので、振動と音がたま

ったものではなく、夜も寝られないことが多か

った。学校の先生も気を利かせてくれて保健室

で寝かしてくれたこともあった。 

瀬戸内海のある灯台では終戦も知らなかっ

た灯台守がいたと聞くが、御前崎は灯台官舎の

直ぐ近くに民家があり、学校や医者、商店まで

そんなに遠くなく、情報も得やすかった。灯台

守生活に病んだ職員や家族のリハビリの場所

でもあったと聞く。まさに御前崎は天国だった。 

中学校は１年、２年、３年全部違った。 

灯台守の子供は 15 歳で自立すると言うのが

一般的だったので、自分も親元を離れて高等学

校、大学へと進んだ。 

 ※その夜の交流会に「花園全国制覇」と書か

れた記念トーレナー姿で現れた永瀬さんは、昭

和 59年に放送した感動のＴＶドラマ、「スクー

ルウォーズ～泣き虫先生の７年戦争～」のモデ

ルとなった京都市立伏見工業高校のラグビー

部員で、しかもあの第 60回全国高校大会の初

優勝メンバーだったとのことで、大学卒業後体

育の教師となられ、来春退職となるそうです。 

 

エメラルドグリーンに光る灯台 

 御前埼灯台

では点灯直後

にエメラルド

グリーンに輝

く光を見るこ

とができます。 

 このほど佐

藤裕美子会員

（埼玉県）が

その瞬間をカ

メラに納め、

送ってくれました。【写真】 

清水海上保安部によると、「メタルハライ

ドランプの特徴で、電球が暖まると本来の

白色に変わる。御前崎が一番良く見える」

とのこと。また、この電球は世代交代によ

り現在製造されていないとのこと、皆さん

も今のうちに見に来て確認しませんか。 

＝150周年記念特別講演＝ 

灯台の石材はどこから来たのか？ 

日 時 令和 7年 1月 11日（土）13：30～ 

場 所 御前崎市観光物産会館「なぶら館」 

講 師 伊豆石文化探究会 会長 剣持佳季氏 

参加料 無料 


